

## DISCOURS DU MÉTROPOLITE ATHÉNAGORAS DE BELGIQUE LORS DE L'INAUGURATION SOLENNELLE DU "CENTRE ORTHODOXE AMBIORIX"

BRUXELLES – 10 JANVIER 2023

C'est pour moi un honneur et un plaisir de vous accueillir chaleureusement dans ce 'Centre Orthodoxe', situé sur le magnifique Square Ambiorix. C'est également un plaisir de vous adresser mes vœux les plus sincères de santé et de prospérité en ce début d'année. Voeux aussi pour une paix sur la terre! Et immédiatement, on pense à la guerre qui fait rage en Ukraine depuis presque un an maintenant. Ce bâtiment est situé à quelques centaines de mètres seulement du centre névralgique de l'Union européenne, une Union fondée sur l'idée de "*ne plus jamais connaître de guerre*". En effet, en 1950, les pays européens étaient encore aux prises avec les conséquences dévastatrices de la Seconde Guerre mondiale, qui s'était terminée à peine cinq ans plus tôt. Les dirigeants européens étaient déterminés à éviter la répétition d'une tragédie aussi terrible. S'ils combinaient la production de charbon et d'acier, la guerre entre les rivaux historiques de la France et de l'Allemagne deviendrait "*non seulement impensable, mais matériellement impossible*". Et pourtant une autre guerre fait rage sur le continent européen.

En tant que chrétiens orthodoxes, cependant, nous prions constamment «*pour la paix du monde entier, la stabilité des saintes églises de Dieu et l'unité de tous*». En tant que chrétiens orthodoxes, nous voulons faire notre part pour obtenir une société meilleure, y développer une harmonie entre communautés qui présenterait plus de respect des uns envers les autres.

C'est une des raisons qui nous a poussé à vous inviter ce soir, car avec la bénédiction de ce Centre nous voulons vous dire combien nous voulons continuer à travailler ensemble à la réalisation de ces idéaux. Ce Centre se veut un lieu de rencontre, tant entre chrétiens orthodoxes, que de rencontres œcuméniques et interreligieuses; un endroit où nous voulons que nos croyants et toutes les personnes intéressées puissent profiter de conférences et de paroles spirituelles; un lieu où nous allons désormais permettre également le déroulement de nombreuses activités de notre Archevêché, telles des journées d'études pédagogiques destinées aux enseignants du cours de religion orthodoxe, des rencontres entre les membres de notre clergé, des réunions à des fins philanthropiques; ainsi que d'autres activités culturelles.

De plus, étant au cœur de l'Union européenne, nous ouvrirons également ce Centre aux réunions des Représentations orthodoxes auprès des Institutions européennes, mais également aux Représentations d'Eglises chrétiens, et autre religions et convictions auprès de cette même instance. Il est vital que nous fassions entendre nos voix dans une société qui ignore souvent les messages spirituels. C'est aussi pourquoi le slogan lancé à l'époque par Jacques Delors - "*il faut donner une âme à l'Europe*" - résonne encore à nos oreilles. Nous plaçons pour que nous ayons encore plus d'occasions d'engager un véritable dialogue avec les responsables de l'Union européenne.

Ce moment solennel me donne l'occasion de rappeler le nom de feu l'Archevêque Chrysostome II de Chypre, qui, il y a un peu plus d'un an, a fait don de ce bien au Patriarcat Œcuménique et plus précisément à l'Archevêché Orthodoxe de Belgique et Exarchat des Pays-Bas et du Luxembourg. Il l'avait annoncé à Sa Toute Sainteté le Patriarche Œcuménique

Bartholomée et aux membres du Saint-Synode qui l'entouraient. Nous nous souviendrons toujours de la grande figure de l'Archevêque Chrysostome ici comme celle d'un grand bienfaiteur et comme une personne qui a énormément oeuvré dans sa vie pour le bien. Puisse Dieu accorder le repos éternel à son âme!

Je tiens également à remercier son successeur - qui a été élu la veille de Noël et intronisé avant-hier - Sa Béatitude l'Archevêque Georges III de Chypre pour avoir envoyé ici un représentant, en la personne de l'Archimandrite Georgios Christodoulou, secrétaire en chef du Saint-Synode de l'Église de Chypre, et qui délivrera par la suite un message. L'Archevêque Georges était ici il y a moins d'un an pour la remise officielle du bâtiment et a passé quelques jours en Belgique. Qu'il ait un fructueux et long apostolat, à la tête de la Sainte Église de Chypre! Nous espérons également l'accueillir prochainement à Bruxelles.

Bien sûr, je voudrais exprimer un remerciement particulier à Sa Toute Sainteté notre Patriarche pour son soutien et ses soins paternels. Il a aidé afin que le transfert de propriété de cet immeuble puisse se réaliser. Cette année 2023 est une année spéciale pour lui, car à Noël, il célébrera le cinquantième anniversaire de son ordination épiscopale. Rares sont ceux qui reçoivent une telle bénédiction. Et il continue inlassablement à travailler pour le bien-être spirituel de tant de millions de chrétiens orthodoxes dans le monde qui relèvent de la juridiction canonique du Trône Oecuménique; pour l'unité de l'Orthodoxie – même si cela n'est pas évident avec la guerre en Ukraine –; pour l'unité des Églises chrétiennes de Dieu; pour le dialogue interreligieux; et pour la préservation de la Création de Dieu !

Le fait que l'Église Orthodoxe de Chypre ait pris la décision de fermer son Bureau auprès de l'Union européenne ne signifie en aucun cas que cette Église ne participera plus au dialogue que nous menons avec les dirigeants de l'Union européenne. Par l'intermédiaire du Bureau de l'Église Orthodoxe auprès de l'Union Européenne, géré par le Patriarcat Œcuménique de Constantinople, l'Église de Chypre continuera à participer activement à ce dialogue. Elle le fera en envoyant occasionnellement un représentant à Bruxelles pour participer à des réunions importantes. C'était en effet l'idée initiale, que l'Église Orthodoxe puisse parler d'une seule voix dans la réalité européenne.

Nous espérons plus que jamais poursuivre le programme de notre cycle de conférences '*Orthodox Logos*' et accueillir d'éminents orateurs capables de nous inspirer de paroles enrichissantes pour nos âmes: théologiens et scientifiques, laïcs et clercs, évêques et moines, hommes et femmes, jeunes et moins jeunes; chacun dans un langage accessible pour tous.

Nous avons plus que jamais besoin de cette inspiration, surtout en ces temps chargés dans lesquels nous vivons; dans un monde où la sécularisation s'accélère et où les personnes – souvent inconsciemment – s'éloignent de plus en plus de Celui qui nous donne la vie, Dieu, qui pourtant nous invite constamment à la communion, à la vie communautaire.

En vous souhaitant à tous une fois de plus une année 2023 bénie, je vous invite maintenant à écouter d'abord un message de Sa Sainteté le Patriarche Œcuménique Bartholomée, puis un discours de l'Archimandrite Georgios Christodoulou, représentant de l'Église de Chypre.